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记 者 孙肖
通讯员 陈红 薛叶楣

日 前 ， 在 位 于 北 仑 新 碶 街
道 的 海 伯 集 团 有 限 公 司 展 厅
内 ， 集 团 总 裁 贺 少 杰 向 记 者 介
绍 了 这 款 上 市 后 很 快 就 被 钓 友
们 抢 购 一 空 且 开 启 预 订 模 式
的 海 伯 阿 瑞 斯 水 滴 轮 ， 言 语
之 间 透 出 对 公 司 产 品 竞 争 力满
满的自信。“以前，很多产品被
国 外 公 司 垄 断 ， 钓 友 购 买 一 款
渔具需要提前几个月预订。”贺
少 杰 自 信 地 告 诉 记 者 ， 现 在 打
开这款产品的包装盒，映入眼帘
的是大大的“MADE IN CHI-
NA”，他希望，这款产品能成为
钓友心中的“国货之光”。

水滴轮是近几年比较流行的
钓鱼工具之一，已成为一种主流
的钓鱼工具。贺少杰说的这款水

滴 轮 作 为 海 伯 集 团 渔 具 的 “ 明
星”产品之一，从设计研发到正
式上市历时一年多。其中运用了
很 多 新 技 术 ， 比 如 针 对 远 投 设
计 的 锥 形 磁 环 ， 相 比 普 通 磁
环，出线阻力减少了 39%，远投
性能提升了 15%，轻轻松松就能
远投 120 米；首次采用航空级别
硬 铝 切 削 锻 造 成 型 工 艺 ， 大 大
提 高 了 远 投 以 及 小 饵 抛 投 的 顺
畅感⋯⋯

“8 月 份 我 们 卖 出 了 5000 多
个 ， 还 有 1 万 多 个 订 单 正 在 赶
产。而且现在很多职业钓手在比
赛中开始用我们这款水滴轮！”贺
少杰自豪地说，以前这类产品多
被日本、德国等国外产品所垄断。

“君子强学而力行”。做钓具
起家的海伯集团，90%的工程师
以 前 没 接 触 过 钓 鱼 。“ 没 钓 过
鱼 ， 怎 么 可 能 知 道 钓 鱼 人 真 实
的需求！”贺少杰介绍，海伯集
团 这 几 年 组 织 工 程 师 们 建 立 钓
鱼 队 ， 从 池 塘 走 向 溪 流 、 从 湖
泊 走 向 海 洋 、 从 国 内 走 向 海
外 。 这 一 系 列 集 体 “ 补 课 ” 举
动 ， 使 海 伯 集 团 渔 具 的 品 质 上
了一个台阶。“我们团队培养出
7 位 市 领 军 拔 尖人才、11 位高级
工程师、34 位高级技师、108 位
高级技工，这些都是我们产品不
断精进的内生动力。”说起这些，
贺少杰很是自豪。

“我一直想如何在公司产品中

展现宁波和北仑的元素，海伯阿
瑞斯水滴轮的设计灵感就来自一
次和工程师们的钓鱼经历！”贺少
杰回忆，“我们经常在梅山湾钓鱼
以测试产品性能，一天特别早，
刚好看到太阳从海平面升起跟红
桥重叠，那个画面太美了！我和
工程师们说，能不能在设计产品
时将这一抹红和红桥弧度等元素
考虑进去。”贺少杰说，经过几个
月的努力和尝试，这款水滴轮的
侧线设计就融入了北仑红桥的弧
度元素，而这一设计也成为热销
的卖点之一。

“今年虽然大环境不是太‘友
好 ’， 但 上 半 年 销 售 额 仍 增 长
28%，达到了 3 亿元。”贺少杰告
诉 记 者 ， 今 年 海 伯 集 团 不 仅 要
做 好 原 有 代 理 商 销 售 模 式 ， 更
要 积 极 拓 展 电 商 新 零 售 业 态 ；
加 快 构 建 国 内 国 际 双 循 环 新 发
展 格 局 ， 在 巩 固 原 有 领 域 的 同
时 ， 还 积 极 拓 展 电 动 船 舶 等 新
兴 领 域 ， 预 计 2022 年 的 销 售 额
有 7 亿元左右。
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记 者 陈朝霞
通讯员 程冰凌 张琦

盛夏时光，走进海曙区集士
港镇深溪村，山村安静祥和。在
村道旁的一家小卖店内，一位老
人坐在堆满油盐酱醋等日用品的
货架旁手指翻飞，娴熟地编织着
一顶白色的草帽。老人是 65 岁的
深溪村民翁娟，而她编织草帽有
近 60 年历史。

“我从六七岁时就跟着家人学
习草帽编织，对我来说，编织草
帽是‘童子功’。那时候村里家家
户户会编织，这是村民们贴补家
用的重要来源。”翁娟说，深溪村
是宁波市非物质文化遗产——草
帽草编的最早发源地之一，至少有
百年历史，2009 年，深溪村被命名
为“金丝草帽编织传承基地”，“自
打记事起，家里的男劳力每天在田
间忙碌，而女性在忙完家务之余，
就在家里编织草帽，有草帽厂业务
人员专程来对接收购成品，这成为
家庭的主要副业。”

翁娟回忆着自己编织草帽的

学习经历，草料在她的指尖飞快
地穿梭，仿佛和她融为一体。“几
十年下来，如今闭着眼睛也能编
织，各种花样只要看一眼就能编
出来。”翁娟说，年幼的她跟着祖
母和母亲学习编织草帽技艺，眼
睛看、脑中记、手里编，没几天
就“出师”了，而要成为编织好
手，凭的是熟能生巧，“一开始只
会基本的工艺，然后需要自己慢
慢琢磨，勤学勤问勤练习。到了
收购人员来收帽子的时候，大家
的作品集中放在一起，有机会看
到其他人的优秀作品，有心讨教
不同花色编法，日积月累中技艺
就不知不觉提高了。”

翁娟见证了草帽编织在深溪
村的变迁。“草帽原料使用最多的
是席草，即蔺草。上世纪六七十
年代，生产队里种植着蔺草，获
取原料很方便。用蔺草编织出的
草帽细致紧密，光滑凉爽，柔软
挺括。如今，编织草帽的原料越
来越丰富，有水草、麦秸等，我
现在编织用的是进口的纸草，是
桑 叶 制 作 而 成 ， 由 草 帽 厂 家 提
供。”翁娟说，从草料到草帽，要
经过拣选、梳理、编修、磨晒等
多道流程，现在虽然草料有专门
的草帽厂供货，但是纯手工制作
技艺一点不能马虎，从帽顶的中

心开始细密编织，要做到尺寸精
准、花纹平直。

厂家来收购时对草帽质量要
求 非 常 严 格 ， 尺 寸 大 小 是 否 合
格、工艺是否平整精致、花色编
织是否美观等，都要检测，经过
层层筛选后，草帽根据质量被分
成不同等级，质量上乘的吸睛也

“吸金”，收购价现在每顶 70 元左
右，“大家在技艺上精益求精、争
先恐后，村里老人现在还用‘烂
污草帽’来比喻做事情马虎、效
果不好。”翁娟笑着说。

岁月流转，编织草帽已经融

入深溪村民的日常生活之中。翁
娟告诉记者，如今村里上了年纪
的女性都会编草帽，这成为大家
打发闲暇时光最投入的“工作”，她
一般两天就能编织一顶。作为金丝
草帽编织传承基地，村里的传承人
还定期到宁波职业技术学院等学
校现场传授编织技艺，大家还组团
参加市里的比赛并获奖，“目前，深
溪草帽编织艺术馆正在施工，将
展陈精致的手工编织草帽实物及
其生产工艺，希望这个平台能吸
引更多年轻人来参观研学，让这
一传统技艺后继有人。”

翁娟：

六十年编织草帽技艺融入日常生活

记者 余建文 通讯员 吴晓琳

“阿姨，你在家等着，我一会
儿就到，来给你剪头发。”上周四
下午，竺芳姣放下电话，带上电推
剪、剪刀等理发工具，骑上电动车，
为附近一小区的大妈上门理发。

“这位老阿姨年逾八旬，很爱
干净，但住的楼层较高，行动不
便。”竺芳姣说，她差不多每个月
去给老人免费理发，相处久了，
成忘年交了。

今年 55 岁的竺芳姣是奉化岳
林 街 道 一 名 普 通 的 理 发 师 。 自
2005 年年起，她就义务为奉化老
年 人 上 门 理 发 ， 至 今 坚 持 了 17
年。在很多老人心中，竺芳姣每
次 来 服 务 ， 就 像 女 儿 回 娘 家 一
般，特别亲切、温暖。

竺芳姣老家在大堰，后嫁到
溪 口 石 门 村 ， 30 岁 时 拜 师 学 理
发，后在城区的前方路开了家小
理发店，补贴家用。2004 年，街
道个协组织学雷锋活动，竺芳姣
被叫去参加街头义务理发，从此
成了志愿者。

“一开始，我对上街免费理发
没啥感觉，但后来到敬老院为老
人服务，改变了我的认识。”竺芳
姣说，那次他们到 99 老人乐园为
老人理发，受到老人热烈欢迎，
整整忙了一天。老人希望她定期
来服务，出点钱也没关系。可竺
芳姣却找到街道个协党支部书记
毛祖汉，“以后要收钱的事，不要
来叫我，要是给老人免费服务，
我 肯 定 去 。 最 好 每 个 月 服 务 一

次，把这件事长期做下去”。
到敬老院服务次数多了，老

人们都喜欢上了竺芳姣，说她理
发手艺好，为人又热情健谈，感
觉像自家女儿一般。竺芳姣的名
声渐渐传开后，有人找到她的理
发店，说家里有老人行动不便，
能不能上门服务。“我去！”竺芳
姣一口应承。

她对记者说，奉化有不少老
人，因为身体原因等，平时难得
出门理发，而一般的理发店，也不
愿接老人的单。“我既然有这门手
艺，就该帮一把，算是做点好事。”
竺芳姣的想法很朴素。

在 竺 芳 姣 上 门 服 务 的 老 人
中，有的长期卧床动不了，她要
一 只 手 搀 着 老 人 ， 另 一 只 手 理
发，理完发还给老人洗脸、剃胡
子，全套弄下来很费力。奉化上
林华庭小区有位老先生，竺芳姣
每个月上门服务一次，前后持续
一年半，直到老人过世。

这些年来，竺芳姣把上门给
老 人 义 务 理 发 当 作 了 一 份 “ 事
业”，不论是敬老院的团体活动，
还是个别老人临时来电呼叫，她
总 是 放 下 生 意 ， 拔 脚 就 走 。 去
年，因为拆迁，竺芳姣的理发店
搬到了前方村，但义务理发没有
丢，每个月她要为五六名老人上
门服务。

如今，竺芳姣是绿叶志愿服
务协会副会长。17 年间，在她的
带动下，团队服务老人的人数从
几十位增加到 200 多位，理发师
也从 4 名增加到 15 名。竺方姣先
后获得宁波市优秀志愿者、奉化
区优秀共产党员等荣誉。“为老人
服务，越做越亲。现在团队力量
不断壮大，能够为更多的老人服
务，把这‘头’等好事一直做下
去。”竺芳姣说。

竺芳姣：

17载义务给老人上门理发

记 者 王 博 实习生 孙固江
通讯员 李玲玲 陈易新

“平常圈子比较窄，没机会认
识女生，希望这次可以遇到有缘
人。”日前的一个周末，在军嫂红
娘队的牵线下，30 名驻甬部队的
兵 哥 哥 和 30 名 漂 亮 姑 娘 齐 聚 一
堂，开启一段浪漫的邂逅之旅。
活动中，为增进彼此的了解，军
嫂红娘队组织男女青年开展了“谁
是卧底”“护花使者”等游戏活动。
在游戏中，大家互相交流配合，团
结协作，最终 6 对牵手成功。

在 鄞 州 区 东 钱 湖 镇 东 福 社
区，提起军嫂红娘队，居民们耳
熟能详。这支军嫂红娘队于 2021
年 4 月成立，虽然时间不长，但
发展迅速，从最初的 5 位成员发
展至 35 位。每周二上午，她们会
风雨无阻地来到东福社区退役军
人 服 务 站 ， 接 待 来 访 的 青 年 男
女，登记资料、汇总信息，根据
青年男女的需求进行匹配。其他
日子，军嫂红娘们轮流值班；在
周末和“建军节”“七夕”等特殊
节日，更是忙前忙后，为青年男
女特别是现役、退役军人搭建鹊
桥。

军嫂熊艳是这支军嫂红娘队
的 主 心 骨 。 过 去 一 年 半 的 时 间
里，她每天为这份公益红娘事业
奔 波 ， 几 乎 没 有 一 个 完 整 的 周
末。“工作日，我们要打电话或者
约青年男女面谈，了解他们的基本
情况和择偶需求；周末，双方见面
后，又要及时回访，给他们做‘传声
筒’趁热打铁⋯⋯”熊艳说。

在 东 福 社 区 退 役 军 人 服 务
站，有一张专门的办公桌，大抽
屉里满是结婚请帖、喜糖盒子和
荣誉证书；电脑里也分门别类地
整理了青年男女的信息资料和每
一次开展活动的照片。熊艳说，

这些实物和照片，都是她和姐妹
们的“宝贝”，每次看到，都充满
成就感。

说起为何成立军嫂红娘队，
还有一段小故事。2020 年 7 月，
东福社区成立，恰巧遇到疫情防
控、文明城市创建等“急难愁”问
题，需要大量志愿者。“新成立的社
区，很多人和事要慢慢理顺。在我
们最需要人手的时候，老兵们主动
请缨，给予了极大支持。”东福社
区相关负责人薛明回忆。

在志愿服务中，薛明和老兵
们渐渐熟悉并成为朋友。得知 7
名老兵志愿者中有 5 人单身时，
薛明萌发了帮他们“找老婆”的
想法。说干就干，薛明马上找到
辖 区 的 熊 艳 、 俞 芸 芸 等 5 位 军
嫂，邀请她们担任公益红娘。结
果，大家一拍即合，一支公益军
嫂红娘队成立了。

“别看成立时间不久，我们帮
助成功牵手了 72 对，其中 3 对已
经步入婚姻殿堂。”俞芸芸说。前
不久，一位退役老兵慕名而来，
说要帮远在厦门工作的女儿找对
象，经牵线，其女儿与一位宁波
本地小伙牵手成功。“除了介绍相
亲，我们还忙前忙后地宣传‘新
型婚育文化’，多次为青年人开设
公益讲座，宣传夫妻平等、男女
互尊，倡导婚宴简办，引导青年
树立正确的婚育观。”

军嫂红娘队：

一年让70多对青年男女牵手

翁娟在编织草帽翁娟在编织草帽。。（（陈朝霞陈朝霞 摄摄））

竺芳姣在工作中竺芳姣在工作中。。（（余建文余建文 摄摄））

军嫂红娘队组织兵哥哥相军嫂红娘队组织兵哥哥相
亲活动亲活动。。（（王博王博 李玲玲李玲玲 摄摄））
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“新装备海伯阿
瑞 斯 水 滴 轮 到 货
啦！做工精细，顺
滑，远投效果好！”

“ 轻 松 抛 投 100 多
米，钓鳜鱼超级给
力，第一次就钓了
一桶！”“用上就马
上钓到了超大海鲈
鱼，指哪打哪，不
愧是国产品牌中的
天花板！”……这些
都是使用过 2022 款
海伯阿瑞斯水滴轮
的用户在海伯户外
天猫旗舰店上的留
言。据悉，这款产
品6月上市，上市仅
两天，3000 个现货
被抢购一空，开启
了预订模式。

20222022款阿瑞斯水滴轮的侧线设计融入了北仑红桥的弧度元素款阿瑞斯水滴轮的侧线设计融入了北仑红桥的弧度元素。。
（（受访单位供图受访单位供图））

20222022款阿瑞斯水滴轮款阿瑞斯水滴轮。。（（孙肖孙肖 陈红陈红 摄摄））
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